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■ 本报通讯员 邵艳芳

在生活中，总有一些人以非凡的勇气、
担当和热爱，绽放璀璨光芒。浙江省海宁
市长安镇人大代表余立，用拼搏、担当和热
爱，激励着每一个人在自己的人生道路上
勇往直前。余立不仅是一位优秀的残疾人
运动员，还是一位尽职尽责的人大代表。
当选人大代表三年来，他深知自己肩负着
人民的重托，始终以高度的责任感和使命
感，为百姓的福祉奔走。

“残疾人在生活中面临着诸多困难和
挑战，他们需要更多的帮助和支持，才能实
现自己的人生价值。”余立说。当选人大
代表以来，他深入基层、走访群众，用心倾
听群众的声音，了解他们的需求。无论是
残疾人权益保障，还是教育、医疗、就业等
民生问题，都成为余立关注的焦点。余立
积极为残疾人发声，呼吁社会给予他们更
多的关爱和支持。从建议加强残疾人康复
服务，提高残疾人的生活质量到呼吁加强
残疾人文化建设，丰富残疾人的精神文化
生活，余立先后提交 43 件建议，为残疾人

“鼓与呼”。他的每一件建议，饱含着对残
疾人的深情关爱，彰显了对坚定维护残疾
人权益的人文关怀。

“教育是改变命运的重要途径，残疾
人也应享有平等的受教育权利。”余立认
为。围绕残疾儿教育，他提出要加大对残
疾人教育的投入，改善教育设施，提高教
育质量。他建议设立专门的残疾人教育
基金，为残疾学生提供更好的学习资源和
辅助设备；呼吁加强特殊教育教师队伍建
设，提高特殊教育的教学水平。余立在建
议中提出，要推动融合教育，让残疾学生
能够与普通学生一起学习和生活，促进他
们全面发展。

余立深知残疾人在医疗方面面临着
诸多困难，他们需要更多的医疗资源和关
爱。在残疾人医疗领域，余立建议加强残
疾人医疗保障，提高医疗服务水平。加大
对残疾人康复医疗的投入，提高康复医疗
的技术水平；他还希望加强对残疾人心理
健康的关注，为残疾人提供心理疏导和支
持。

余立的建议还聚焦残疾人就业问题，
提出为残疾人提供更多的职业培训和就
业机会，鼓励企业积极吸纳残疾人就业。
他认为，就业是残疾人实现自我价值的重
要途径，也是他们融入社会的关键。在建
议中，余立希望政府出台相关政策，鼓励
企业为残疾人提供就业岗位；建立残疾人
就业服务平台，为残疾人提供就业信息和指导。

余立的 43 件建议涵盖了残疾人生活的各个维度，其中《关于促进
残疾人就业的建议》被评为年度优秀代表建议，余立也被评为 2023 年
度履职积极分子。每一件建议都饱含着他对残疾人的深沉关爱与牵
挂，他用实际行动践行着人大代表的使命，宛如一束温暖且明亮的光，
照亮了残疾人前行的道路。
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■ 本报通讯员 李健

有这样一位人大代表，将群众的急难
愁盼时刻放在心上，致力于帮助解决群众
的点滴小事，他就是福建省龙岩市新罗区
人大代表赖俊英。近年来，他始终聚焦民
生实事，积极推动老旧小区自来水“一户
一 表 ”改 造 工 程 ，成 为 群 众 心 中 的“贴心
人”。

龙岩市新罗区曹溪街道溪园社区下辖
12 个小区，其中晟龙花园一期小区始建于
20 世纪 90 年代初。由于该小区 建 设 年 代
久 远 ，供 水 设 施 老 化严重，水费收缴方式
不合理，居民怨声载道。在日常走访选民、
收集民意的过程中，赖俊英了解到，晟龙花
园一期小区共用总表的收费方式不仅导致
水费分摊不合理，还常常出现水表“跑冒滴
漏”现象，造成水资源浪费，小区居民之间
也因此产生不少 矛 盾 。 而 且 自来水水压
不稳定的问题也十分突出，住户常常面临
用水困难，严重影响当地居民的日常生活

质量。
民之所盼，履职所向。为了彻底解决

“民生水事”，让百姓用上“放心水”，赖俊英
多次深入小区住户家中，全面深入了解情
况。他与居民们面对面交流，倾听他们在
用水方面的种种问题和诉求。同时，赖俊
英还前往溪园社区居委会、物业管理部门，
查阅相关资料，了解小区供水设施的建设
和维护情况。

通过多次实地走访和调研，赖俊英掌
握了丰富的第一手资料，为居民实现“一户
一表”打牢了基础。他认为，实施自来水

“一户一表”改造工程是解决“居民水事”的
关键所在。于是，赖俊英向新罗区人大常

委会提交《关于推进曹溪街道溪园社区老
旧小区自来水“一户一表”改造工程的建
议》。在建议中，他详细阐述了晟龙花园一
期老旧小区居民用水的现状、存在的问题
以及实施改造工程的紧迫性和必要性，得
到新罗区政府及相关职能部门的高度重
视。政府有关部门将溪园社区老旧小区自
来水“一户一表”改造工程列入 2024 年政府
为民办实事重点项目，并于当年 7 月正式启
动项目。

在项目实施过程中，赖俊英高度关注
工程进展情况，不仅持续对改造工程进行
监督，还建立居民反馈机制，鼓励居民对及
时反映问题。在他的严格监督和不断努力

下，改造工程质量得到有效保障，当地居民
对改造工程的满意度不断提高。

“现在水压稳定了，水费透明了，邻里
关系和谐了，小区的生活环境得到了极大
改善。”提及“一户一表”工程改造，晟龙花
园一期居民张先生喜悦之情溢于言表。赖
俊英用自己的实际行动，诠释了人大代表
的责任与担当，赢得广大居民的赞誉和信
任。

“只要始终把人民群众的利益放在首
位，就一定能够为人民群众创造更加美好
的生活。”赖俊英表示，他将持续关注民生
实事，积极为群众发声，为推动城市的发展
和进步贡献代表力量。

绘 就 民 生 幸 福 底 色
——记福建省龙岩市新罗区人大代表赖俊英

■ 本报通讯员 文强运

朱定华，湖北省枣阳市人大代表、枣阳
市琚湾镇中心卫生院主管护师。自 2016 年
起，她连续当选枣阳市第八届、第九届人大
代 表 ，并 担 任 琚 湾 镇 镇 直 代 表 小 组 联 络
员。履职以来，朱定华始终步履不停，尽心
尽力地书写履职答卷。她始终秉持“人民
选我当代表，我当代表为人民”的理念，坚
持推动代表小组活动扎实有效开展，被群
众亲切地称为盛开在基层的“代表之花”。

与选民“联”起来

自当选人大代表以来，朱定华始终将
走访选民、深入群众放在心上。多年来，在
朱定华的推动下，镇直代表小组已经形成
和群众“攀亲戚”“拉家常”的习惯。一有
空，她就会联络小组的人大代表主动下沉
到琚湾镇的村庄、社区开展座谈走访。

在交流中，朱定华认真聆听大家对出
行、医疗、教育等民生问题的诉求，乐做群
众的“知心朋友”。为方便交流，及时掌握
群众真实动态，她建立代表联系选民微信
群，在与选民互动中，小组的人大代表将选
民的所想所愿一一记录下来。朱定华还多
次参加人大代表接待选民活动。2021 年，

朱定华经过多次实地调研，发现琚湾镇古
城村村民出行困难的问题，她迅速提出“修
建古城连心桥”的建议，并且积极跟进后续
督 办 工 作 ，真 正 做 到 让 民 意“ 上 达 ”“ 落
实”。近年来，在琚湾镇人大组织开展的

“聚力共同缔造·代表行动”中，她和代表小
组成员又提出《关于整治琚湾镇集镇环境
的建议》等接地气的意见建议，均被琚湾镇
人大采纳，有效解决压在群众心头的“愁
事”“难事”“揪心事”。

让民心“暖”起来

在代表小组开展的“下基层、察民情、
解民忧、暖民心”实践活动中，朱定华对弱
势群体特别关注，她先后提出《关于解决
弱势人员实际困难的建议》。为服务好镇
里行动不便的老年人，她多次上门了解情
况，及时提供健康干预指导，开展心理疏
导，用温和的言语驱散老年人内心的“阴
霾”。

朱定华以专业护理与暖心陪伴，为提
升老人们的生活质量与幸福感尽了一份

“绵薄之力”。在她和镇直代表小组的带动
下，全镇 42 名行动不便、生活困难人员得到
镇政府安排的专人及时包保，包保人员与
他们开展交心谈心，并推动实际困难得以

妥善解决。
朱定华以无畏之姿，书写着人大代表

的热血担当，成为琚湾镇群众心中熠熠生
辉的“健康守护星”。她积极参加卫生院组
织的公益健康讲座活动，让健康知识的火
种在群众心间生根发芽，为守护家乡群众
的长久安康持续发力。

让履职“活”起来

作为琚湾镇镇直代表小组联络员，朱
定华从一件件“履职小事”入手，精心准备
每一次代表活动。从认真制作会标、放置
座位牌、制定方案、发放资料、会议通知、筹
划活动地点等每一个细节着手。哪怕出现
一丝丝瑕疵，她都要予以更正，努力做到工
作尽善尽美，服务细致入微，真心实意服务
好每一位人大代表，当好代表小组的“红色
管家”，让小组的人大代表“动”起来，让履
职工作更有成效。

在朱定华的精心筹划和建议下，近年
来，琚湾镇镇直人大代表小组围绕“聚焦乡
村振兴”和“聚力共同缔造”主题，先后开展
了大量“接地气”“暖民心”“见实效”的代表
调研、视察等活动。由于代表小组档案规
范 、经 常 开 展 活 动 、社 会 反 响 效 果 良 好 ，
2022 年 12 月，琚湾镇镇直人大代表小组被

枣阳市人大常委会授予“全市优秀代表小
组”的荣誉。

此外，朱定华积极参与各级人大常委
会组织的调研与宣传工作，她用心宣传人
大工作，讲好人大故事。为提高写作质量，
她潜心学习《中国人大》《楚天主人》等杂志
报 纸 ，从 中 汲 取 人 大 宣 传 工 作 的 精 神 养
分 。 同 时 ，她 还 向 同 事 中 的 写 作 能 手 学
习，努力展示人大工作的精彩和亮点。她
的努力结出了丰硕的成果，近年来，朱定
华先后在湖北日报客户端、湖北人大网、
襄阳人大网、云上枣阳等平台发表文章十
多篇。2022 年 12 月，她撰写的《坚守初心，
热血筑梦写春秋》被枣阳市人大常委会评
为优秀文章。2024 年 12 月，她又被枣阳市
人大常委会授予“全市优秀人大代表”称
号。

时光荏苒，岁月易逝。一转眼，朱定华
担任枣阳市人大代表已经八年有余。如
今，她依然十分重视代表身份，积极履职尽
责，发挥好代表作用。2024 年 12 月，在参加
枣阳市九届人大四次会议期间分组讨论
时，她说：“作为一名人大代表，我将始终保
持赶考的心态、拼搏的姿态，当好行动派、
实干家，坚持为民发声，为建设美丽枣阳、
幸福琚湾贡献一份力量！”

让履职工作更有成效
——记湖北省枣阳市人大代表朱定华


